

Gian Franco Giovines D.  
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

# Valparaíso registra 90 mil armas inscritas y es segunda a nivel país

**SEGURIDAD.** Informe de la DGMN revela creciente posesión de armas en la Región: sólo en 2024 se han empadronado 502. Tendencia preocupa a parlamentarios.

En medio de la crisis de seguridad que se experimenta a nivel nacional y regional, la posesión de armas por parte de la ciudadanía va en franco ascenso. Así lo revelaron datos proporcionados por parte de la Dirección General de Movilización Nacional (DGMN), órgano que expuso que hasta septiembre de este año se han inscrito 2.447 armas de defensa personal en el país (y 5.486 de cualquier tipo), lo que refleja un aumento del 18,6% respecto al año 2023.

En ese contexto, la Región de Valparaíso no se queda atrás y con un total de 90 mil armas empadronadas (90.490) se convierte en la segunda región más armada del país, al menos en cuanto a dispositivos regularizados acorde a la ley.

Valparaíso se ubica sólo por detrás de la Región Metropolitana (321 mil armas) y le saca amplio margen a las regiones que le siguen en el listado de la DGMN, como el Maule (57.437), el Biobío (52.240) y la Región de la Araucanía (50.740).

En cuanto al desglose anual, de acuerdo a las cifras provistas por el órgano dependiente del Ministerio de Defensa, en lo que va del 2024 se han aprobado inscripciones de 502 armas nuevas en la región. De estas, 475 fueron ingresadas por personas naturales, mientras que 27 dispositivos fueron matriculados por personas jurídicas.

## ALTA PRESENCIA DE FF.AA.

Héctor Sandoval, oficial (r) de Carabineros y experto en temáticas de seguridad, señala que uno de los factores que inciden en el alto número de armas inscritas en la región es la alta actividad de caza en la zona.

“Uno cuando camina por Valparaíso, Viña del Mar, Quilota, no ve tantas armerías como las puede ver en Santiago, que están concentradas en el centro de la capital. Sin embargo, en nuestra región existen bastantes cotos de caza”, explica Sandoval, agregando que “este es un deporte que ha ido en aumento, pero que tiene una segunda mirada, que es saber usar un arma para la defensa personal”.

Considera que otro agente clave es la alta residencia en la región de personas que perte-

**“Es indiscutible que existe una alarma en la población, por lo tanto, la ciudadanía ha tratado de adquirir armas de fuego”.**

Héctor Sandoval Zamora  
 Oficial (r) de Carabineros y experto en seguridad

**“Es lamentable llegar hasta este punto donde la ciudadanía está pensando en la autodefensa frente a la sensación de impunidad que hay”.**

Camila Flores  
 Diputada (RN)

necen a las Fuerzas Armadas, Carabineros o a la Policía de Investigaciones (PDI).

Sin embargo, Sandoval reconoce que, dados los graves hechos de violencia que han golpeado a la Región en los últimos años, “es indiscutible que existe una alarma en la población, por lo tanto, la ciudadanía ha tratado de adquirir armas de fuego para la defensa personal”.

“Indudablemente que es llamativo que haya aumentado la cantidad de armas de fuego”, insiste el exoficial de Carabineros, quien cree que parte del temor de la ciudadanía se explica en lo sobrepasadas que se han visto las fuerzas de control del orden público ante la escalada de criminalidad.

## CIUDADANÍA INSEGURA

Para la diputada Chiara Barchiesi, del Partido Republicano, no hay dobles lecturas: “El incremento en la compra de armas refleja la desesperación de la ciudadanía frente a la falta de seguridad”. Y agrega que “es preocupante ver cómo la ciudadanía ha sentido la nece-



TENDENCIA AL ALZA DE POSESIÓN DE ARMAS POR PARTE DE LA CIUDADANÍA PREOCUPA A LAS AUTORIDADES.

sidad de adquirir más armas para protegerse”, lo que, a su juicio, “no es más que una respuesta desesperada a la falta de soluciones reales por parte de las autoridades”. “La gente ya no se siente segura en sus propios barrios, y esto es responsabilidad de un Gobierno que no ha logrado controlar la situación”, cuestionó.

Por su parte, el diputado Andrés Longton (RN), de la Comisión de Seguridad Ciudadana, considera que esta creciente posesión de armas “sin ninguna duda se debe ante el justo temor de ser víctima de un delito”. En esta línea, remarca que “en el hogar están las familias, que es lo máspreciado, por lo tanto si el Estado es incapaz de velar por su tranquilidad, como lo vemos a diario en esta región que tiene el triste récord de ser la segunda con más homicidios en el país, lo justo es que las familias

**90.490** armas están registradas en la Región de Valparaíso, según informó la Dirección de Movilización Nacional.

honestas y pacíficas puedan hacerlo bajo el amparo de la ley”.

## “EL DESARME ES CRUCIAL”

En tanto, desde el oficialismo el diputado Diego Ibáñez (FA) hace hincapié en que entre las armas con inscripciones vigentes “hay un número no menor que corresponde a personas fallecidas, por lo tanto, no se sabe realmente en manos de quienes están, no existen antecedentes para identificar al tenedor de dichas armas”.

A ello suma una gran cantidad de dispositivos que están en posesión de personas con antecedentes penales. “Todo esto, por supuesto, que nos

**18,6%** aumentó la inscripción de armas para fines de defensa personal en todo el país, respecto al año 2023.

preocupa y ocupa, al igual que al Gobierno, que ha implementado varias medidas para promover el desarme y reducir la violencia en el país, ya que es un alto poder de fuego en manos de desconocidos”, agregó. “El desarme es un paso crucial para proteger la vida y la seguridad de los chilenos”, subrayó Ibáñez, lamentando que el proyecto de ley que ingresó en 2022 para el desarme gradual de la población civil se encuentra estancado en la Comisión de Seguridad.

## FISCALIZACIÓN A ARMERÍAS

En tanto, para el diputado Tomás de Rementería (PS) “es

una mala noticia que haya más armas en la Región de Valparaíso”.

Sin embargo, cree que “el problema no son las armas que están inscritas, sino que las armas que se venden ilegalmente”. Por ello, asegura que la DGMN “tiene que aumentar su fiscalización, fiscalizar mejor las armerías y que Carabineros haga su trabajo en buscar los armeros ilegales que existen”.

Si bien considera la diputada Camila Flores (RN) “lamentable llegar hasta este punto donde la ciudadanía está pensando en la autodefensa frente a la sensación de impunidad que hay también ante los hechos delictuales”, señaló que “el camino es seguir aumentando estas fiscalizaciones, mejorar el control de armas para que no caigan en el poder de criminales, pero no en poner mayores trabas a la ciudadanía que quiere legítimamente adquirir armas de forma legal y que cumplen con todos los requisitos”.

Longton, por su lado, subraya que la fiscalización de armamento ilegal “requiere más personal, ya que hoy seguimos distrayendo a funcionarios de Carabineros de labores de orden público”.

## ADVIERTEN PELIGROS

Si bien Héctor Sandoval, oficial (r) de Carabineros y experto en temáticas de seguridad, cree que la posesión de un arma puede contribuir a la sensación de seguridad de un familia, advierte que “los peligros de manipular un arma son muchos” y que “si usted no es diestro o no tiene experiencia en manejar un arma de fuego, no le va a servir para nada”.

Barchiesi respaldó esto último: “No podemos olvidar que tener un arma en casa, sin la formación adecuada, puede ser más peligroso que no tenerla”. **CS**